

PONTIFICIA COMISIÓN BÍBLICA, *Biblia y Cristología*, Ed. Rev. Carthaginiensis, Murcia 1988, 57 pp., 16,5 x 24.

El presente fascículo es una separata de la revista «Carthaginiensis», 4 (1988) 113-168. Dado el interés de este documento ha sido publicado aparte. Lo cual es un acierto, ya que de esa forma resulta más fácil el acceso a cuanto la Comisión Bíblica ha dicho sobre las diferentes corrientes cristológicas de los últimos años. Ya nos ocupamos de este documento en la versión bilingüe, latino-francesa, publicado en 1984 (cfr. «Scripta Theologica», 18 (1986) 686-689).

Después de un prólogo de O. González de Cardenal, el profesor Sanz Valdivieso, que ha preparado este trabajo, hace una introducción, destacando la importancia del documento. También se ha respetado la introducción que a la edición francesa, hizo H. Cazelles. «La traducción española —nos explica Sanz Valdivieso— que presentamos la hemos realizado sobre el texto latino, que según la indicación de Fitzmyer —recogida por el P. H. Cazelles— es el texto oficial» (p. 11).

Es interesante recordar como el objetivo de la Pontificia Comisión Bíblica es, como dice Cazelles, «examinar detenidamente las investigaciones que hoy se publican sobre la Cristología Bíblica, aclarar las diversas orientaciones y los métodos, sin olvidar mínimamente los peligros que el uso exclusivo de algún método puede ocasionar, para llegar a la comprensión perfecta de los testimonios bíblicos y de los dones de Dios en Cristo» (p. 15). A lo largo de todo el documento se ofrece una ayuda a pastores y fieles ante las múltiples formas de enfocar la cristología, señalando la importancia de lo que han podido aportar, al mismo tiempo que se indican los puntos oscuros, e incluso

erróneos, que determinadas concepciones cristológicas entrañan.

A. García-Moreno

Ricardo BLÁZQUEZ, *Tradición y Esperanza*, Universidad Pontificia de Salamanca («Bibliotheca Salmanticensis», 113), Salamanca 1989, 217 pp., 17 x 23,5.

Se recogen en este volumen diversos trabajos del A. elaborados durante sus intensos años de profesor de Teología dogmática en la Universidad de Salamanca. El libro está dividido en dos secciones: una cristológica y otra eclesiológica. Son estos los campos en que Mons. Blázquez ha trabajado más. He aquí los títulos de los diversos artículos: *Miserere del hombre y Pasión de Jesucristo*; *La misericordia divina en el misterio pascual*; *La Trinidad Santa y los sacramentos de la Eucaristía y de la Penitencia en las encíclicas de Juan Pablo II*; *Está sentado a la derecha del Padre*; *Reflexiones desde la eclesiológica sobre el camino de renovación de la Iglesia en España*; *Fraternidad cristiana y ministerio ordenado en la estructura fundamental de la Iglesia*; *La Iglesia en la experiencia mística y en la historia de santa Teresa de Jesús*; *Conferencias episcopales y testificación autorizada del Evangelio*; *Fe cristiana y religiosidad popular*.

Algunos de estos artículos son ocasionales, y en muchos de ellos se reflejan los problemas del momento. Esto, en cierto sentido, los hace particularmente interesantes, pues constituyen un testimonio elocuente de las preocupaciones teológicas de unos años agitados. La Universidad de Salamanca, al editar estos trabajos y facilitar su lectura, no sólo rinde un homenaje a quien fuera uno de sus más conocidos profe-